

الإستهلال

قال الله تعالى :

(يَرْفَعُ اللَّهُ الَّذِينَ آمَنُوا مِنْكُمْ وَالَّذِينَ
أَوْتُوا الْعِلْمَ دَرَجَاتٍ وَاللَّهُ بِمَا تَعْمَلُونَ
خَبِيرٌ)

صدق الله العظيم

11 المجادلة: الآية

الاهداء

الي امي الحبيبة التي صارت المستحيل من اجل ان اكون
الي روح ابي الطاهر التي ابت الا وان ترحل عنا الي عالمها الابدّي تاركة
في النفس فراغا لا يملأه سواها
الي اخوتي الذين قاوموا اشعة الشمس ليمنحوني الظل
(ابوبكري . عمر . عثمان . خالد)

الي اخواتي

الي اصدقائي

الي زملائي

الشكر والعرفان

فما لنا الا ان نتوجه اليك ربنا يا موفق كل ساع ويا ميسر كل عسير
بالشكر الجزيل والحمد الكثير ان وفقتنا لهذا وما توفيقنا الى بك
والشكر من بعد الله الي ذاك الصرح العظيم جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا
- اتقدم بخالص الشكر والعرفان الى الاستاذ/ الفاضل "محمد حسن ادم ازرق "
الذي لم يبخل لي بنصائحه وإرشاداته القيمة، كما اشكره على سعة صبره
معي طول فترة إنجاز هذا العمل ، كما اشكر كل الأساتذة بكلية الدراسات التجارية
كما اشكر

كل من قدم لي يد المساعدة لإتمام هذا البحث،
كما اخص بالشكر السيد مدير عام شركة اية زيد تكنولوجي (السيد
\ صلاح احمد طه عبد القادر لوقفته وتشجيعه لي
ونساله المولى جلت قدرته ان ينفعنا جميعا فهو وحده المستعان وله
الحمد والمنة ومنه الجزاء والثواب واليه المرجع والمآب

مستخلص الدراسة

استعرضت هذه الدراسة مدي فعالية الإجراءات الضريبية في تشجيع الاستثمار بالتركيز علي تجربة جمهورية السودان .

- مشكلة الدراسة تتمثل في ان عقم ورتابة الإجراءات الضريبية تعيق الاستثمار ولا تسهم في تطويره ، ليكون السؤال المحوري في الدراسة .
- ماهو الدور الذي تلعبه الإجراءات الضريبية في جذب الاستثمارات في السودان.
- هدفت الدراسة الي معرفة السياسات الضريبية التي تحكم الاستثمار في السودان ومدي استفادة المستثمرين من هذه السياسات .
- اعتمدت منهجية الدراسة علي المنهج الاستنباطي والاستقرائي والمنهج الوصفي التحليلي ، والمنهج التاريخي .
- بناءاً علي ذلك تمت صياغة الفرضيات علي النحو التالي :-
 - 1- الإجراءات الضريبية تعيق الاستثمار في السودان .
 - 2- تعدد انواع الضريبية يخلق فجوة كبيرة بين المستثمرين وديوان الضرائب ، وذلك لغياب مفهومي الافصاح والشفافية
 - 3- اساليب جمع الضرائب منفرة للمستثمر
- من اهم النتائج التي توصلت اليها الدراسة :-
 1. الإجراءات الضريبية في السودان تؤثر بصورة مباشرة علي الاستثمار .
 2. الإجراءات الضريبية تؤثر بصورة مباشرة في تدهور الحراك التجاري بالاسواق
 3. هنالك فجوة بين المستثمرين وديوان الضرائب ، ناتجة من غياب مفهومي الافصاح والشفافية .
 4. هنالك قصور في السياسات الضريبية تساعد المستثمر في ممارسة التهرب الضريبي الذي يمثل روح الفساد المالي والاداري .
- من اهم التوصيات التي توصلت اليها الدراسة :-
 - 1-إن تحسين المناخ الاستثماري لابد أن يتضمن تغيير جوهري في قوانين تشجيع الاستثمار وقوانين الضرائب وقوانين الشركات التجارية، توجيه الجهات الرقابية الفاعلة، توفير الحماية للمستثمرين ، وتطوير تركيبة أسواق الأوراق المالية.
 - 2-إن الحافز للشركات أو المؤسسات أو الأفراد لاستثمارٍ، يأتي عن طريق الميزة التنافسية وتوفير المناطق الحرة وغيرها من الميزات، لذلك لابد من الحرص على توفير أحد هذه الميزات في أي اقتصاد حتى تكون عاملاً جاذباً للاستثمارات
 - 3-تطوير قانون الضرائب في السودان بانتهاج اسلوب نظام ضريبي موحد.

Abstract

This research reviewed the extent to which that tax procedures encourage investment by focusing on the case of the republic of Sudan.

The research problem is represented in the fact that futility and procedures routine impede the investment and do not contribute to its development. That is what motivates to pose the following pivotal question:

What is the role of tax procedures in attracting the investments in the Sudan?

The research aimed to know tax policies which control the investment in the Sudan and to what extent that investors are making benefit from such policies.

The research adopted the deductive approach, the inductive approach, the analytical descriptive approach and the historical approach.

To achieve research objectives the following hypotheses have been tested:

1. Tax procedures impede the investment in the Sudan.
2. Tax variety creates a big gap between investors and Tax Chamber, due to lack of disclosure and transparency.
3. Methods and means of tax collection are making the investors so reluctant.

The research reached a number of findings the most important of which are the following:

1. Tax procedures in Sudan affect investment in a direct manner.
2. Tax procedures affect in a direct manner the deterioration of commercial competition in the market.
3. There is a gap between the investors and Tax Chamber, resulted from the absence of concepts of disclosure and transparency.
4. There is a deficiency in tax policies that helps the investor to make tax evasion, which represents the sprit of financial and administrative corruptio

The following are the most important recommendations:

1. Improvement of investment climate should include a fundamental change in encouragement of investment laws, tax laws and commercial company's laws, as

well as to direct the effective controlling bodies, and provide protection to investors and work to develop the stock exchange markets structure.

2. The motive for companies or institutions or even individuals to make investment is to provide for competitive characteristics and free zones and other qualities. Therefore, it is necessary to provide any economy with such characteristics and qualities, in order to be an attractive factor for investments.
3. Tax law in the Sudan should be amended by the establishment of a method of a unified tax system.

فهرس الموضوعات

الموضوع	رقم الصفحة
الاستهلال	ا
الاهداء	ب
الشكر والعرفان	ج
مستخلص البحث	د
Abstract	هـ
فهرس الموضوعات	ز
فهرس الجداول	ط
فهرس الاشكال	ك
المقدمة :- الاطار المنهجي والدراسات السابقة	1
اولاً:-الاطار المنهجي	2
ثانياً:-الدراسات السابقة	5
الفصل الاول :- المفهوم والمفاهيم للسياسات الضريبية	14
المبحث الاول:-مفاهيم اساسية للضريبة	15
المبحث الثاني:- مفهوم النظام الضريبي	25
الفصل الثاني:- مفهوم ومعوقات وضمانات الاستثمار	39
المبحث الاول :-مفهوم الاستثمار	40
المبحث الثاني:-معوقات الاستثمار والضمانات الممنوحة له	50
الفصل الثالث:- الحوافز الضريبية كمحدد اساسي لجذب الاستثمار	65
المبحث الاول :-واقع الحوافز الضريبية في البلدان النامية	66
المبحث الثاني:-الاثار الاقتصادية لسياسة تشجيع الاستثمار	88
الفصل الرابع:- الدراسة الميدانية واختبار الفروضيا •	113
المبحث الاول:- نيذة تعريفية عن ديوان الضرائب	114

117	المبحث الثاني:- تحليل البيانات واختبار الفرضيات
144	الخاتمة
147	قائمة المراجع والمصادر

فهرس الجداول

رقم الصفحة	عنوان الجدول	رقم الجدول
71	الإستثمارات الأجنبية الوافدة إلى العراق 1983-1994	(1\1\3)
90	تطور معدلات البطالة في بعض الدول العربية 1984-1993	(2\2\3)
96	إرتفاع معدلات الأرباح التي تحقّقها الإستثمارات الأجنبية في البلدان النامية	(3\2\3)
99	حالات من التضخم في البلدان النامية	(4\2\3)
99	متوسط المعدل السنوي للتضخم في عدد من البلدان المتقدمة	(5\2\3)
120	توزيع العينة حسب الخبرة	(1\2\ 4)
121	توزيع العينة حسب المؤهل العلمي	(2\2\4)
122	توزيع العينة حسب الوظيفة	(3\2\4)
124	التوزيع التكراري لإجابات أفراد العينة حول العبارة الأولى	(4\2\4)
125	التوزيع التكراري لإجابات أفراد العينة حول العبارة الثانية	(5\2\4)
125	التوزيع التكراري لإجابات أفراد العينة حول العبارة الثالثة	(6\2\4)
126	التوزيع التكراري لإجابات أفراد العينة حول العبارة الرابعة	(7\2\4)
127	التوزيع التكراري لإجابات أفراد العينة حول العبارة الخامسة	(8\2\4)
127	التوزيع التكراري لإجابات أفراد العينة حول العبارة الأولى	(9\2\4)
128	التوزيع التكراري لإجابات أفراد العينة حول العبارة الثانية	(10\2\4)
130	التوزيع التكراري لإجابات أفراد العينة حول العبارة الرابعة	(12\1\5)
129	التوزيع التكراري لإجابات أفراد العينة حول العبارة الثالثة	(11\2\4)
129	التوزيع التكراري لإجابات أفراد العينة حول العبارة الرابعة	(12\2\4)
130	التوزيع التكراري لإجابات أفراد العينة حول العبارة الخامسة	(13\2\4)
131	التوزيع التكراري لإجابات أفراد العينة حول العبارة الأولى	(14\2\4)
131	التوزيع التكراري لإجابات أفراد العينة حول العبارة الثانية	(15\2\4)
132	التوزيع التكراري لإجابات أفراد العينة حول العبارة الثالثة	(16\2\4)
133	التوزيع التكراري لإجابات أفراد العينة حول العبارة الرابعة	(17\2\4)
133	التوزيع التكراري لإجابات أفراد العينة حول العبارة الخامسة	(18\2\4)
135	الوسط الحسابي والانحراف المعياري لإجابات أفراد عينة	(19\2\4)

	الدراسة لعبارات الفرضية الأولى	
136	نتائج اختبار مربع كآي لدلالة الفروق للإجابات على عبارات الفرضية الأولى مجتمعة	(20\2\4)
138	الوسط الحسابي والانحراف المعياري لإجابات أفراد عينة الدراسة لعبارات الفرضية الثانية	(21\2\4)
140	نتائج اختبار مربع كآي لدلالة الفروق للإجابات على عبارات الفرضية الثانية مجتمعة	(22\2\4)
141	الوسط الحسابي والانحراف المعياري لإجابات أفراد عينة الدراسة لعبارات الفرضية الثالثة	(23\2\4)
143	نتائج اختبار مربع كآي لدلالة الفروق للإجابات على عبارات الفرضية الثالثة مجتمعة	(24\2\4)

فهرس الاشكال

رقم الصفحة	عنوان الشكل	رقم الشكل
44	نموذج القرار الاستثماري	(1\1\2)
121	توزيع العينة حسب الخبرة	(1\2\4)
122	توزيع العينة حسب المؤهل العلمي	(2\2\4)
123	توزيع العينة حسب الوظيفة	(3\2\4)
137	شكل بياني لمخلص إجابات المبحوثين حول عبارات الفرضية الأولى	(4\2\4)
140	التوزيع النسبي لمخلص إجابات المبحوثين حول عبارات الفرضية الثانية	(5\2\4)
143	التوزيع النسبي لمخلص إجابات المبحوثين حول عبارات الفرضية الثالثة	(6\2\4)